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DRA. XIMENA AGUILERA SANHUEZA 
MINISTRA DE SALUD 

PRESENTE 

 

Distinguida Señora Ministra:  

Los desafíos sanitarios que enfrenta nuestro país concentran el interés y 

preocupación de todas las disciplinas de la salud. Los cambios climáticos, 

epidemiológicos y socioculturales han creado un escenario sanitario muy 

complejo y todas las profesiones de la salud compartimos justificada 

preocupación por contribuir a enfrentar estos desafíos.  

Los Kinesiólogos, nos encontramos conscientes de la necesidad de aportar 

desde nuestra propia disciplina para enfrentar estos desafíos y estamos 

convencidos que podemos contribuir en muchos de los problemas 

fundamentales. Lamentablemente, a la hora de los balances, nos invade 

una profunda decepción al sentir que nuestras propuestas son 

sistemáticamente desestimadas por la autoridad sanitaria.  

En lo personal, me despido de la presidencia del Colegio de Kinesiólogos de 

Chile tras cuatro (4) años de incansables esfuerzos por avanzar en numerosos 

temas pendientes que aquejan a la Kinesiología chilena, y que entendemos 

son parte de la imposibilidad de convertirnos en verdaderos aportes 

sanitarios. Llega el fin del periodo del Directorio Nacional del Colegio de 

Kinesiólogos que me ha correspondido presidir, sin logros concretos. Por más 

diligente y perseverante que hayamos intentado ser, la contraparte nunca 

estuvo interesada en avanzar de verdad. Parece difícil de entender que 

cuando me refiero a la contraparte del Gremio de los Kinesiólogos, no me 

refiero a una disciplina o industria que pudiera tener un conflicto de interés 

con los kinesiólogos, si no, lamentablemente a la autoridad sanitaria que 

usted encabeza.  

En estos cuatro (4) años han sido innumerables los intentos por compartir 

nuestra mirada y propuestas en reglamentos, guías clínicas, orientaciones 

técnicas, canastas GES o planes nacionales; prácticamente sin ninguna 

consideración real. Un buen ejemplo de la invisibilización que hace el 

Ministerio de Salud de nuestro Gremio se refleja muy bien al considerar que 

en casi dos (2) años desde su nombramiento como ministra de Salud no 

logramos ser recibidos por usted, a pesar de las innumerables solicitudes de 



 

 

reunión por ley de Lobby, todas derivadas con funcionarios de 

departamentos o divisiones que no han podido enfrentar los desafíos que 

proponemos los Kinesiólogos. Sentimos mucho no poder conocer su postura 

o la de algún Subsecretario, sobre la necesidad urgente de la Kinesiología 

chilena de contar con un marco regulatorio que considere el modelo de 

desarrollo de nuestra disciplina en favor de la salud pública, entre otros 

asuntos cruciales para nosotros.    Lo anterior, contrasta con la consideración 

especial que tiene el Ministerio con otros Gremios, los que, en igual periodo 

han sido considerados para estar muy bien representados con direcciones 

nacionales del MINSAL, han conseguido incorporarse en leyes de alcance 

nacional, en normativas ministeriales y reconocidas sus especialidades. 

Para los Kinesiólogos no alcanza, no hay interés o no conviene que avancen, 

parece ser la postura intransable del Ministerio de Salud, para lo cual no 

tengo una explicación, pero en estos cuatro (4) años no ha sido nuestra 

responsabilidad. Es complejo plantear discriminación o sugerir 

intencionalidad en esta especial desidia para con nosotros, pero comienzan 

a terminarse las explicaciones lógicas ante tanta falta de voluntad. 

Espero estar equivocado y pediré las disculpas que sean necesaria si estoy 

siendo injusto con usted, al responsabilizarla por nuestra decepción en el 

Ministerio; todos somos conscientes que han sido tiempos complejos para ser 

ministro de Salud, pero debemos coincidir que el absoluto desinterés en 

nosotros, en nada ha aportado a evitar nuestras justificadas suspicacias.  

A partir del mes de septiembre/24, el Colegio de Kinesiólogos será 

conducido por nuevos líderes, con nuevos bríos y seguramente con mayores 

capacidades que las nuestras. Confío que no corran la misma suerte que 

hemos enfrentado nosotros y que las justas demandas de nuestro Gremio 

sean atendidas con intenciones honestas, que permitan que la Kinesiología 

aporte todo su real potencial a la salud pública de nuestro país y al bienestar 

concreto de nuestros compatriotas. 

Deseándole siempre, el mayor de los éxitos en su gestión, me despido muy 

atentamente, 

 

Eduardo Tognarelli Guzmán 

Presidente 2021 -2024 

Colegio de Kinesiólogos de Chile 


